

ASSOCIATION POUR LA CONNAISSANCE ET LA CONSERVATION DES CALVAIRES ET DES CROIX DU BEAUVAISIS

BULLETIN Nº 9 Décembre 2009

A ce bulletin est joint l'appel de cotisation pour 2010 Merci de votre soutien

Le Mot de la Présidente

petits enfants soudain elle entendit I'un d'eux s'exclamer:

"Mamie, Mamie, regarde à gauche. N'estil pas beau, trop beau ce géant, cette croix ! C'est un calvaire. Raconte-nous. Mamie. c'est quoi un calvaire ?"Et voilà Mamie donnant des explicatins sur l'expression d'une foi vibrante et de savoir-faire artisanal de nos ancêtres.

Sensibiliser les enfants sur ce que l'on appelle "le petit patrimoine cultuel" non pas d'une façon péjorative mais parce qu'il s'agit de monuments de taille réduite, n'est-ce pas une raison de poursuivre la táche des amoureux ou nostalgiques de ce type d'édifice. Sauvegarder, entretenir, mettre en valeur ce patrimoine n'est ni anodin, ni inutile. Il embellit nos villages et nos villes et nous permet aussi, peut-être, de méditer sur la vie de nos ateux.

> En cette fin d'année nous vous souhaitons de très bonnes fêtes et vous adressons nos meilleurs voeux pow 2010.

Un jour une grand'mère promenait ses Des bénévoles sont à l'écoute de cet héritage car, s'il est un personnage clè dans l'univers associatif, c'est bien le bénévole. Souvent anonyme et dans l'ombre, il tient partout une place centrale dans la vie de chacune des centaines de milliers d'associations. Sans fui, aucune association pourrait ercister Inconstestablement, le bénévole mérite d'être à l'honneur. C'est pourquoi, je tiens à mettre à l'honneur mon équipe, notre équipe et la remercier pour tout le travail qu'elle accomplit afin de faire connaître notre petit patrimoine.

> Je vota remercie, également, adhérents, pour votre accompagnement à ce travail ainsi que tous nos partenaires aui nous permettent de mener à bien notre intervention.

> > Jeannine Dumont

SOMMAIRE

C	Gaston Marvoyer à l'honneur	
C +	Des calvaires remis debout	
4	Propos du Père Rendu	
r.,	La Vie de l'Association	4
r.,	Souvenirs de vacances ou sorties	1
r.,	Monuments et croix de cimetières.	
£+	Poème	2
2	Bibliographie	5

Gaston Marvoyer Secrétaire fondateur à l'honneur

Rappelons que c'est en 1998 que Gaston Marvoyer a eu l'idée de recenser les calvaires.

Avec quelques amis, Claude Le Sidaner, aujourd'hui décédé, Jean Cartier, le Père Duchene, Danièle et Jean-Claude Broumault et Marie-Jeanne Letellier, toujours parmi nous, Gaston Marvoyer a mis sur pied cette association. Elle a beaucoup progressé depuis.

Gaston Marvoyer, est toujours administrateur et participe assidument à nos réunions, mais, essentiellement pour des raisons de santé, a pris un peu de distance "active". Le 15 juillet 2009, à l'issue d'un conseil d'administration, l'association, "son bébé", a tenu à lui marquer sa reconnaissance en lui remettant une médaille et un ouvrage sur les calvaires.



Roselyne Bulan remet à Gaston le cadeau

Des calvaires remis debout!

A Saint-Pierre-es-Champs (canton du Coudray St, Germer)
Le calvaire des Binaux vient d'être entièrement restauré.

Tombé peu après notre passage en 2004, le calvaire est à nouveau en place, tout flambant neuf grâce à un effort collectif et généreux. Le bois de la croix a été offert par Gérard Pellerin, maire. La fabrication de celle-ci a été réalisée par Michel Allard, charpentier. Le Christ a été offert par Georges Allard qu'il a récupéré en Bretagne. La base du calvaire a été faite par François Vervaeke, agriculteur et enfin c'est Stanislas Tecza qui a peint la croix.





La pose a eu lieu le 15 août 2009 en présence des habitants de la commune et de Jeannine Dumont, présidente de l'ACCCCB.

La bénédiction est prévue pour 2010

A Sommereux (canton de Grandvilliers)

Victime de la tempête de 1995 c'est un calvaire couché, en partie derrière la commanderie, en partie au bord du champ que nous avions trouvé lors de notre passage en 2002.

Mais avec patience et persévérence, la municipalité a réussi à le rétablir. Comme dit le Courrier picard : le calvaire est "au bout de son chemin de croix"!

Le socle, cassé, a été remplacé par une pierre de récupération provenant de la mare d'Hétomesnil et le travail de ferronnerie confié à la Société Declic, serrurier de Thieuloy St. Antoine. L'inauguration et la bénédiction par le Père Rendu ont eu lieu le 21 août 2009 en présence des habitants et de Roselyne Bulan de l'ACCCB.



Quelques propos recueillis dans l'intervention du Père Rendu

Qu'est ce qu'un calvaire ?

"Calvaire vient du latin "calvarius" et c'est le nom de la petite butte sur laquelle fut crucifié Jésus Christ. Le calvaire représente Dieu en croix. Pour les chrétiens, il est le signe de l'amour de Dieu qui donne sa vie pour sauver les hommes.

Tous les calvaires sont différents. Ils sont plus ou moins ouvragés, ornementés... Le calvaire représente à la fois le lieu sur lequel Jésus Christ a donné sa vie, la preuve de son amour, ce qui explique la croix, la tête de mort, quelquefois la lance, le fouet... rappelant la passion du Christ. En même temps, il est le lieu de la résurrection ce qui explique les fleurs, les volutes, les bourgeons."

Pourquoi y a-t-il des calvaires un peu partout dans nos campagnes ?

"Il y a plusieurs raisons:

- Souvent dressé à un carrefour, le calvaire rappelle un évènement pour la paroisse comme une mission, un temps spécial de prière, un lieu de rassemblement... Il peut aussi rappeler à tous un accident qui a eu lieu ou signaler une tombe comme c'est le cas dans les cimetières.
- Dans les champs, il rappelle la prière. C'est une manière de confier au Seigneur le travail des champs et la future récolte.
- Il joue un rôle de poteau indicateur et, signale, surtout dans les endroits plats, que l'on s'approche d'un carrefour. Il incite alors à la prudence et l'automobiliste doit choisir la route à prendre."

Mais il y a quantité d'autres raisons qui ont marqué la vie des donateurs : naissance d'un enfant, retour d'un fils indemne de la guerre, mariage ou tout simplement le signe d'une grande dévotion.

La vie de l'association

L'inventaire du canton d'Auneuil

Est à présent terminé en ce qui concerne les rencontrers avec les maires. Il reste à faire les recherches historiques pour les dernières communes et à finaliser les dossiers mais cela va se terminer très bientôt.

Prochain inventaire en 2010 Les trois cantons de Beauvais

Et un scoop!

En 2010 nous allons entreprendre la réalisation d'un ouvrage sur les calvaires du Beauvaisis. Cela représente un travail important que nous réaliserons collectivement et qui devrait paraître fin 2011.

Du renfort à l'association

Marina Rophé, ancien maire de Geberoy est venue nous rejoindre et va se charger de la communication - en particulier terminer le site internet pour le faire vivre, créer un blog!! Tout un programme.

On parle de nous

- Dans "le 60" d'octobre 2009 : le Conseil Général de l'Oise a fait paraître, dans la rubrique "telex" un texte qui résume bien notre action de sensibilisation pour la sauvegarde de ce petit patrimoine mais également sur les motifs d'érection de ces calvaires
- Dans "Vivre en Pays de Bray" de septembre 2009 l'article est intitulé : "Connaissez-vous l'ACCCB" et est signé François Peaucellier. Il est précis et donne de bonnes indications.
- Dans "Signes de Croix" d'octobre 2009 nº 97. Il est fait éloge de notre méthode de travail pour la réalisation des dossiers et la réunion de fin de canton où sont invités, outre les élus, toutes les personnes qui ont aidé à retrouver l'histoire des calvaires.
- "Journées du Patrimoine" à St. Just en Chaussée. Jacques Carpentier, vice-président de la Société Historique de St. Just en Chaussée avait choisi comme thème "les calvaires de la ville et des alentours proches.

Souvenirs de vacances ou tout simplement de sorties

Maintenant nos partenaires, nos adhérents ont le reflexe "calvaires". Non seulement ils les remarquent mais ils nous envoient également des photos.







3 calvaires du Québec - Merci à Nicole et Daniel Deloge



Croix de pierre à Besset-Lausonne Haute Loire Merci à Danièle Cadic-Delansay



Croix dans les Grottes de Naours Merci à Nicole et Daniel Deloge

Note sur les monuments et croix des cimetières

Les tombes qui ne sont plus entretenues dans les cimetières finissent, après un délai règlementaire de constatation d'abandon, par être reprises par les municipalités. Les pierres et les croix sont alors retirées et détruites. L'emplacement est loué pour une nouvelle concession. C'est ainsi que parmi toutes ces tombes, certains monuments anciens et de caractère disparaissent chaque année.

Depuis une trentaine d'années, la plupart des croix de fer du 19ème siècle sont parties chez des ferrailleurs. Les vieilles pierres finissent à la décharge, parfois les croix aussi. Que faire ? Dans les villes, certes, il y a un manque de place, mais à la campagne, beaucoup de croix qui avaient parfois cent cinquante ans ont été abattues inutilement. Peut-être faudrait-il "sensibiliser" les maires ruraux pour conserver en place quelques croix "rescapées" qui méritent d'être maintenues, même si personne ne vient plus jamais les entretenir ?

A Fontenay-Torcy, me semble-t-il, certaines croix abandonnées ont été inscrites à l'Inventaire Supplémentaire des Monuments Historiques. D'autres communes pourraient s'inspirer de cette démarche, d'autant plus que l'entretien de croix de fer et de pierre ne représente pas un coût excessif.

Par ailleurs, pour les croix et objets funéraires divers et de taille réduite, provenant des tombes supprimées, un emplacement pourrait être réservé dans un coin du cimetière pour les mettre en dépôt. J'ai vu cela dans un cimetière breton, en 2001, à Sainte Pezanne, près de Nantes. Il serait utile de demander à un conservateur de cimetière important, à Beauvais ou ailleurs, comment les choses se passent précisément et quelle est la législation en vigueur à ce sujet.

François Beauvy

LES CALVAIRES

On a plus ou moins chacun le sien, Mais ceux qui sont à la croisée des chemins Pieusement érigés par nos anciens, Ont droit au respect des humains Intégrés au sein de la nature, Ils dressent fièrement leurs armatures Travail impeccable de nos artisans Qui s'altère quelque peu avec les ans. Que de souvenirs ils pourraient nous dire. Et combien de choses encore nous redire. Quelles que soient les idéologies, Ils sont intégrés à notre vie Toute beauté n'est à négliger Prenez le temps de les regarder Certains bénévolement sont rénovés. Nos anciens plus que nous, les onts aimés.

René Boyellieu de Feuquières

BIBLIOGRAPHIE

- Croix de Haute Auvergne ed. Créer 2003 par Pierre Moulier
- A la croisée des chemins Les croix de l'orléannais ed. Horweth 1981
 Par Daniel Guy, Paulette Rhode, Gérard Paoutet
- Inventaire des croix en fer forgé du Gers (la 7ème édition vient de paraître)

ACCCCB - Secrétariat : Roselyne BULAN
33 rue de l'Ecole Maternelle 60000 BEAUVAIS
Tel. 03 44 02 12 88 - e-mail : roselyne.bulan@orange.fr
Site prochainement en ligne : calvairescroixoise.fr